

*Pasó en esa
Armada
Andrés de
Duero.*

bre al acierto de las resoluciones. Embarcóse tambien Andres de Duero , aquel Secretario de Velazquez , que favorecio tanto à Cortes en los principios de su fortuna. Dizen vnos , que se ofrecio à esta Iornada , por desfrutar sus riquezas , acordando el beneficio; y otros , que fue su intencion mediar con Narvaez , y embarazar , en quanto pudiesse , la ruyna de su Amigo ; à cuyo sentir nos aplicaremos , antes que al primero: por no estar bien con los Historiadores , que se precian de tener mal inclinadas las congeturas.

Llega Narvaez à la Vera Cruz.
Hizieronse à la Vela , y favoreciédolos el Viéto , se hallaron en breves dias à vista de la Tierra , q buscavan. Surgió la Armada en el Puerto de Vlúa , y Pamphilo de Narvaez echò algunos Soldados en tierra , para que tomassen lengua , y reconociessen las Poblaciones vecinas. Hallaron estos , à poca diligencia , dos , ó tres Españoles , que andavan desmanados por aquel Parage. Llevaronlos à la presencia de su Capitan; y ellos , ó temerosos de alguna violencia , ó inclinados à la novedad , le informaron de todo lo que passava en Mexico , y en la Vera Cruz: buscando su lisonja en el def credito de Cortes: sobre cuya

noticia , fue lo primero que resolvio , tratar con Gonzalo de Sandoval , que le rindiesse aquella Fortaleza de su Cargo , manteniendola por él : ó la desmantelasse , pasándose à su Exercito , con la Gente de la Guarnicion. Encargò esta negociacion à vn Clerigo , que llevava consigo , llamado Iuan Ruiz de Guevara : hombre de condicion menos reprimida , que pedia el Sacerdocio. Fueron con él tres Soldados , que sirviessen de Testigos , y vn Escrivano Real , por si fuese necesario llegar à terminos de Notificacion. Tenia Gonzalo de Sandoval sus Centinelas à trechos , para que observassen los movimientos de la Armada , y se fuesen avisando vnas à otras ; por cuyo medio supo , que venia , mucho antes que llegassen ; y con certidumbre de que no los seguia mayor numero de Gente , mando abrir las Puertas de la Villa , y se retirò à esperarlos en su Posada. Llegaron ellos , no sin alguna presumpcion de que serian bien admitidos ; y el Clerigo , despues de las primeras urbanidades , y aver puesto en manos de Sandoval su Carta de creencia , le diò noticia de las Fuerzas con que venia Pamphilo de Narvaez , à tomar satisfacion por Diego Velazquez

*Embía un
Sacerdote à
Sandoval.*

*Con tra
Soldados , y
vn Escrivano.*

*Dexalos
Sandoval
entrar en la
Villa.*

*Proposición
del Sacerdo-
te.*

quez de la ofensa que le hizo Hernan Cortes , en apartarse de su obediencia , siendo suya enteramente la Conquista de aquella Tierra , por averse intentado de su orden , y à su Costa. Hizo su proposicion como punto sin dificultad , en que sobravan los motivos ; y el però gracias de venirle à buscar con vn partido ventajoso , donde se avian juntando la fuerza , y la razon. Respondiole Gonzalo de Sandoval con alguna destemplanza (mal escondida en el foggio exterior :) Que Pamphilo de Narvaez era su Amigo , y tan atento Vasallo de su Rey , que solo desearia lo que fuese mas conveniente à su servicio ; que la ocurrencia de las cosas , y el mismo estadio en que se hallava la Conquista , pedias , que se vniessen sus Fuerzas con las de Cortes , y le ayudase à perficionar lo que tenia tan adelantado : tratandose primero de la primera obligacion ; pues no se hizo el Tribunal de las Armas para querellas de Particulares ; pero que dado caso , que anteponiendo el interes , ó la venganza de su Amigo , se arrojasse à intentar alguna violencia contra Hernan Cortes , turniese desde luego entendido , que así è , como todos los Soldados de aquella Plaza , querrian antes morir à su lado , que concurrir à semejanza de salumbramiento .

Sintió el Clerigo , como golpe improviso , esta repulsa ; y mas , acostumbrado à dexarse llevar , que à reprimir su natural , prorrumpio en injurias , y amenazas cõtra Hernan Cortes ; llamandole Traidor , y alargandose à dezir , q lo serian Gonzalo de Sandoval , y quantos le siguiesen. Procuraron vnos , y otros moderarle , y contenerle ; acordandole su Dignidad , para que supiese à lo menos la razó , porque le sufrian ; pero él , levantando la voz , sin mudar el estilo , mandó al Escrivano . Que

*T como alle-
tava à sus
Soldados.*

biziese notoriis las ordenes , Intenta el Escrivano que llevava ; para que supiesen todos , que avian de obedecer à Narvaez , pena de la vida ; y no pudo lograr esta diligencia : porque la embarazo Gonzalo de Sandoval , diciendo al Escrivano , que le haria poner en vna horca , si se atreviese à notificarle ordenes , que no fuesen del Rey. Crecieron tanto las voces , y los desafatos , que los mando llevar presos , no sin alguna impaciencia. Pero considerando poco despues el daño , que podrian hazer , si bolviessen irritados à la presencia de Narvaez , resolvio embiarlos à Mexico , para que se assegurase dellos Hernan Cortes , à procurasse reducirlos , y lo ejecutò sin dilacion ; hazien-

*Prendelos
Sandoval , y
los remite à
Mexico.*

310 Conquista de la Nueva España.

do prevenir Indios de carga, que los llevassen aprisionados sobre sus ombros en aquel genero de Andas, que les servian de Literas. Fue con ellos, por Cabo de la Guardia, un Espanol de su confianza, que se llamava Pedro de Solis en cargo, que no se les hiziesse molestia, ni mal tratamiento en el camino: despachò Correo, adelantado à Cortes esta noticia; y tratò de prevenir su Gente, y convocar los Indios Amigos para la defensa de su Plaza: disponiendo quanto le tocava, como advertido, y cuidadoso Capitan.

No se puede negar, que obrò con algun arrojamiento mas que militar, en la prisión de aquel Sacerdote; dando à su irritacion sobrada licencia: si ya no la resolvio politicamente, considerando, que no estaria bien cerca de Narvaez un hombre de aquella violencia, y precipitacion, para que se consiguiese la Paz, que tanto convenia. Puedese creer, que se dieron la mano en su resolucion el propio sentimiento, y la conveniencia principal: y si obrò con esa mira (como lo persuade la misma reportacion con que le avia sufrido, y respectado) no se deve culpar todo el hecho, por este, ó aquel motivo menos moderado: que algu-

nas veces acierta elenojo, lo que no acertara la modestia, y sirve la ira de dar calor à la prudencia.

CAPITULO VI.

DISCURSOS, Y PREVENCIONES de Hernan Cortes, en orden a escusar el rompimiento; introduce Tratados de Paz; no los admite Narvaez; antes publica la

Guerra, y prende al Licenciamiento Lucas Vazquez de Leon Aylton.

DE todas estas particularidades iba teniendo Hernan Cortes frequentes avisos, que hizieron evidencia su rezelo; y poco despues supo, que avia tomado tierra Paphilo de Narvaez, y marchava con su Exercito en orden, la buelta de Zempoala. Padecio mucho aquellos dias con su mismo discurso: vario en los medios, y perspicaz en los inconvenientes. No hallava partido, en que no quedasse mal satisfecho su ciudadano. Buscar à Narvaez en la Campaña, con Fuerzas tan desiguales, era temeridad; particularmente, quando se hallava obligado à dexar en Mexico parte de su Gente, para cubrir el Quartel, defender el tesoro adquirido,

Varios discursos de Cortes.

Libro Quarto. Cap. VI. 311

y conservar aquel genero de guardia, en que se dexava estar Motezuma. Esperar à su Enemigo en la Ciudad, era rebolver los humores sediciosos, de que adolescian ya los Mexicanos: darles ocasión, para que se armassen con pretexto de la propia defensa, y tener otro peligro à las espaldas: introducir platicas de Paz con Narvaez, y solicitar la union de aquellas Fuerzas, siendo lo mas conveniente, le pareció lo mas dificultoso: por conocer la dureza de su condicion, y no hallar camino de reducirle, aunque se rindiesse à rogarle con su amistad: à que no se determinava, por ser el ruego poco feliz con los porteados, y en proposiciones de Paz, desfayrado medianero. Poniasle delante la perdicion total de su Conquista, el malogro de aquellos grandes principios: la causa de la Religion desatendida: el servicio del Rey atropellado: y era su mayor congoja el hallarse obligado à fingir seguridad, y desahogo: trayendo en el rostro la quietud, y dexando en el pecho la tempestad.

A Motezuma decia, que aquellos Espanoles eran Vasallos de su Rey, que traerian segunda Embaxada, en pro-

secucion de la primera: que venian con Exercito, por costumbre de su Nacion: que procuraria disponer, que se bolviessen, y se bolveria con ellos: pues se hallava ya despachado: sin que huyesse dexado su grandeza que desejar à los que venian de nuevo con la misma proposicion. A sus *como atendia* Soldados animava con varios *tava à sus* presupuestos; cuya falencia *Soldados,*

Y 4. mu-